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Исследование включает разработку и анализ математической модели истинно вязкого смазочного 

материала в модифицированной конструкции подшипника скольжения с композиционным фторо-

пластсодержащим покрытием на поверхности вала и канавкой, которая способствует улучшению рас-

пределения смазочного материала и повышению долговечности системы. На основе уравнения дви-

жения, исследуемого жидкого смазочного материала, уравнения неразрывности и уравнения состоя-

ния получены новые математические модели, учитывающие дополнительно такой его параметр, как 

сжимаемость. Новизна работы заключается в разработке методики инженерных расчетов конструк-

ции радиального подшипника скольжения с полимерным покрытием при учете наличия канавки, а 

также зависимости вязкости от давления и сжимаемости смазочного материала, позволяющих опре-

делить величину основных триботехнических параметров.  Результаты исследования обеспечили сни-

жение погрешностей по несущей способности на 11—13 %, и по коэффициенту трения на 9—12 % 

модифицированного подшипника в сравнении с традиционными конструкциями. В результате уда-

лось добиться увеличения срока службы радиальных подшипников, что имеет большое значение для 

их промышленного применения.  

Ключевые слова: сжимаемость, модифицированная конструкция, покрытие, ламинарный режим, 
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Abstract 

The research includes the development and analysis of a mathematical model of a truly viscous lubricant 

in a modified sliding bearing design with a composite fluoroplastic coating on the surface of the shaft and a 

groove, which helps to improve the distribution of lubricant and increase the durability of the system. Based 

on the equation of motion, the liquid lubricant under study, the continuity equation and the equation of state, 

new mathematical models have been obtained that additionally take into account such a parameter as com-

pressibility. The novelty of the work lies in the development of a methodology for engineering calculations 

of the design of a radial sliding bearing with a polymer coating, taking into account the presence of a groove, 

as well as the dependence of viscosity on pressure and compressibility of the lubricant, allowing to determine 

the value of the main tribotechnical parameters. The results of the study provided a reduction in errors in 

bearing capacity by 11—13 %, and in coefficient of friction by 9—12 % of the modified bearing in compar-

ison with traditional designs. As a result, it was possible to achieve an increase in the service life of radial 

bearings, which is of great importance for their industrial application. 

Keywords: compressibility, modified structure, coating, laminar flow, wear resistance assessment, viscosity 

dependence, exact solution, hydrodynamics.  
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